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PRIMERAS PLANAS 
 

 DICEN MATAR A CAPO: LES ROBAN EL CUERPO 

 

EXPERTOS: OUTSOURCING EMPLEA A 4 MILLONES 

 CAYÓ EL LAZCA… EL CUERPO DESAPARECE 

 FMI: LA ECONOMÍA DE MÉXICO VA EN DESACELERACIÓN 

 

SUBDIRECTOR POLICIACO PUSO A MOREIRA CON SUS 
ASESINOS 

 QUE MATARON A EL LAZCA… 

 

CRECEN LOS RIESGOS PARA LA ECONOMÍA GLOBAL: 
FMI 

 MOTORES GLOBALES, EN DESACELERACIÓN 

 

HAY INDICIOS DE QUE HERIBERTO LAZCANO MURIÓ 
ABATIDO EN COAHUILA: MARINA 

 MATAN A EL LAZCA, JEFE DE LOS ZETAS 

 ¡MATAN A EL LAZCA! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Desplegado de SEP 
 
La Jornada: La SEP y el IPN mediante desplegado publican: “La matrícula del Politécnico ha crecido en 
más de cuatro mil alumnos por año. Ahora contamos con una población de 162 mil 496 estudiantes de 
bachillerato, licenciatura y posgrado”. (Pág. 13) 

* SEP descarta recorte presupuestal al IPN 

Excélsior: La SEP sostuvo que el Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 no representa 
riesgo alguno en materia financiera para el IPN. La dependencia señaló en un comunicado divulgado 
ayer que el pasado 5 de octubre la SHCP aseguró que los recursos previstos con vigencia septiembre-
diciembre están a disposición de esa casa de estudios. De igual forma reiteró su respeto a las diversas 
expresiones de los estudiantes del IPN que mantienen por sexto día consecutivo un paro de labores en 
las escuelas. (Excélsior 25, 24 Horas 12, El Universal Online, Notimex, La Crónica de hoy.com, El 
Financiero.com, Formato 21, Formato 21, 11 Noticias, Pulso de la Noche) 

Por su parte, los alumnos de la Escuela Superior de Economía del IPN entregaron a las autoridades de 
esa institución educativa un pliego petitorio, en el que se manifiestan contra el recorte presupuestal y la 
reforma laboral. (Excélsior 25, 24 Horas 12) 

 
SEP 

 

* Refrendó JACV compromiso por la educación 

UnomásUno: México, por voz del Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, 
refrendó su compromiso con la UNESCO, a favor de la educación de calidad para todos, la protección 
y la promoción de la diversidad cultural, el impulso al conocimiento científico compartido, la inclusión 
social y los principios éticos en beneficio de nuestros pueblos. El Secretario de Educación Pública 
asistió a la 190 sesión del Consejo Ejecutivo de la UNESCO. El Secretario Córdova, durante la reunión 
plenaria del Consejo Ejecutivo, dio a conocer la postura de nuestro país sobre las propuestas 
preliminares de la directora general de la UNESCO, Irina Bokova, para el diseño de la Estrategia a 
Plazo Medio que guiará los trabajos de esa organización durante los próximos ocho años. 
(UnomásUno 4, Sol de México en línea (OEM), Diario Imagen, La Prensa.com) 
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* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: “Mejorar educación para el bien de las naciones. En la 190a sesión del Consejo 
Ejecutivo de la UNESCO, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, refrendó 
el apoyo de México mediante un trabajo propositivo y de cooperación conjunta, con los Estados 
miembros, por el bien de la educación, la cultura, la paz y el progreso de las naciones del mundo. Al 
participar por primera vez como Secretario de Educación en la reunión del Consejo Consultivo de la 
UNESCO, José Ángel Córdova Villalobos destacó que las naciones tienen ante sí el reto de establecer 
las bases para el diseño de la estrategia que guiará los trabajos de los próximos ocho años, lo que 
obliga a brindar orientaciones estratégicas claras que refrenden la responsabilidad y la misión de la 
UNESCO, a favor de la paz, la erradicación de la pobreza, el desarrollo sostenible y el diálogo 
intercultural”. (UnomásUno 3, UnomásUno Hidalgo 17) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: “Sólo faltó José Ángel Córdova Villalobos a la cita. Ayer, a una sesión larga y harto 
constructiva acudieron casi medio centenar de eminencias del sector salud en México al Museo de 
Antropología… Al cónclave, organizado por el actual titular de la Secretaría de Salud, Salomón 
Chertorivski Woldenberg, estaban convocados Córdova Villalobos y Guillermo Soberón Acevedo... 
Córdova Villalobos no pudo acudir, porque se trasladó a París, Francia, para representar al gobierno 
del Presidente Felipe Calderón en la sesión del Consejo Consultivo de la UNESCO. Allá, el Secretario 
de Educación se comprometió, a nombre de México, a continuar contribuyendo a la construcción de un 
organismo fuerte, capaz y vanguardista para enfrentar los grandes desafíos globales de hoy. En el 
Museo de Antropología, estuvo bien representado…” (Pág. 41) 

* Empedrado.- Francisco Báez Rodríguez 

La Crónica: En su participación A favor de la educación financiera y señala: “Hace unos días, el 
Secretario de Educación, José Ángel Córdova, habló sobre una necesidad no cubierta en el sistema 
educativo mexicano: la educación financiera, que -según el Titular del ramo- debería iniciarse desde la 
escuela primaria. Uno de los principales problemas de la educación básica en nuestro país consiste en 
las dificultades que tienen los alumnos para aterrizar los conocimientos adquiridos en la vida diaria…” 
(Pág. 1-Opinión) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: “José Ángel Córdova... Villalobos, Secretario de Educación Púbica Federal, colocó en 
Puerto Vallarta la primera piedra del Centro Nacional de Capacitación para empleados y empresarios 
de la industria turística nacional, el espacio educativo de muy alto nivel largamente anhelado por los 
integrantes de esa importante rama económica...” (Pág. 6)  
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* Poder y Dinero.- Víctor Sánchez Baños 

Insurgentes la voz de México: “Para José Ángel Córdova Villalobos, Titular de la SEP, el Centro 
Nacional de Capacitación de Alto Turismo sede Puerto Vallarta, proporcionará una formación técnica 
de excelencia para bien del desarrollo económico y turístico de la región, de los jóvenes y familias de 
Puerto Vallarta y de Jalisco. La semana pasada colocaron la primera piedra en una ceremonia a la que 
asistieron el consejero de Cooperación y Acción Cultural de la Embajada de Francia en México, Alain 
Bourdon y el diputado local de Jalisco, Carlos Murguía. (Portal Insurgentes la voz de México.com) 

* Trastienda 

Hombresdelpoder.com: “La Universidad Iberoamericana brincó por una Trastienda publicada en este 
espacio ayer. Dicen que no es cierto que jueves y viernes hubiera habido un cónclave de rectores 
jesuitas y que es falso que la Ibero tenga un plan en contra de Enrique Peña Nieto. Sobre el primer 
punto, tienen media razón. No fueron los rectores quienes estuvieron en un cónclave con el Rector 
José Morales Orozco, sino todas las organizaciones sociales jesuitas del país y sus activistas, quienes 
le dieron una tunda al Subsecretario de Educación, Rodolfo Tuirán, sobre el plan antipeñista…” 
(Portal Hombresdelpoder.com) 

* Afina EPN agenda en tema educativo 

Reforma: El equipo de transición del Presidente electo, Enrique Peña Nieto, trazó cinco temas 
prioritarios para su agenda educativa. Escuelas de Tiempo Completo, Habilidades Digitales para 
Todos, evaluación docente, reforma de las escuelas normales y la universalización del bachillerato, 
son las prioridades planteadas por el grupo encabezado por Aurelio Nuño, coordinador de Educación 
del equipo peñista, y para los cuales se dispuso de un calendario de trabajo para las próximas 
semanas.  

Por parte de la SEP, encabezó la reunión el Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, 
acompañado por Juan Martín Martínez, Director General de Desarrollo e Innovación de la Gestión 
Educativa, y Ezequiel Gil Huerta, Coordinador de Asesores del Titular de la dependencia, José Ángel 
Córdova. En la reunión, de cerca de dos horas, los funcionarios de la SEP expusieron el panorama del 
Programa de Tiempo Completo, su funcionamiento, cobertura, recursos, beneficios e impactos, así 
como el resultado de las evaluaciones al respecto. (Pág. 10) 

* Alfabetización digital, meta de los priístas 

La Jornada: El gobierno de Enrique Peña Nieto emprenderá una reforma educativa muy profunda, en 
la que uno de sus ejes será una alfabetización digital, muy posiblemente equiparable a la que 
emprendió José Vasconcelos en el siglo pasado, expresó ayer el coordinador de educación del equipo 
priísta para la transición gubernamental, Aurelio Nuño. (Pág. 9) 
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* Presupuesto Federal para estados y municipios 

El Economista: El Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2012, las 
aportaciones para los municipios y estados fueron de alrededor de 482,155.4 millones de pesos, donde 
Educación Básica y Normal obtuvo mayores recursos, así como Servicios de Salud y las aportaciones 
para fortalecimiento. (Pág. 2-Los Políticos) 

* Impulsarán rectores presupuestos plurianuales; analizarán escenarios.- Laura Poy Solano 

La Jornada: Puebla, Puebla. Con un modelo de financiamiento federal y estatal que ya no funciona, 
porque cumplimos con mayores estándares de calidad y cobertura, pero los recursos son cada vez 
menos, rectores de universidades públicas se reunirán este martes para analizar los escenarios 
presupuestales de 2013 e impulsar la aplicación de presupuestos plurianuales para el sector. 
Autoridades universitarias indicaron que la 39 sesión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas 
e Instituciones se realiza en un contexto de “preocupación, debido a que no hay certidumbre sobre el 
cierre presupuestal para un sector de universidades estatales que enfrentan déficit en sus sistemas de 
pensiones y jubilaciones”. (Pág. 42) 

* Percibe SNTE acoso de críticos 

Reforma: Querétaro.- Líderes del SNTE afirmaron que su organización gremial es blanco de 
“despiadados ataques” de empresarios que quieren acaparar el negocio de la educación en México. El 
dirigente de la Sección 24 del SNTE, Juan Emilio Hernández Molina, dijo que la agrupación Mexicanos 
Primero y el empresario Claudio X. González son los promotores de esos ataques. (Pág. 2) 

* Reanudarán mesa de negociación en Nueva Jerusalén 

Milenio: Sin que se hayan suspendido clases para los alumnos de la Nueva Jerusalén, será este 
martes cuando se reanude la mesa de negociaciones en la casa de gobierno, entre autoridades de los 
tres niveles y representantes de la Asociación de Padres de Familia denominados “laicos” o 
“disidentes”. El encuentro entre los vecinos de la comunidad religiosa de Nueva Jerusalén de Turicato, 
Michoacán, programado para resalirse ayer en la Residencia Oficial, fue diferido para este martes a las 
10 de la mañana. (Pág. 17) 

* Federales detienen a 50 normalistas en Morelia 

Milenio: A cuatro días de que estudiantes de diversas escuelas normales de la entidad secuestraran 
autobuses de distintas líneas comerciales, este lunes elementos de la Policía Federal detuvieron un 
camión con 50 normalistas que intentaban trasladarse a la capital michoacana, provenientes de Lázaro 
Cárdenas, de los cuales siete quedaron a disposición del Ministerio Público.  
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Ante tal escenario, el gobernador del estado, Fausto Vallejo, dejó en claro que no dialogará con los 
normalistas mientras no sean liberadas las unidades, en virtud de que el diálogo directo con el 
Mandatario estatal ha sido la condicionante de los inconformes para entregar los vehículos. (Milenio 
PP y 16, Excélsior 25, La Jornada 35-Estados, La Crónica 15-Estados) 

* Maestros de Acapulco incumplen acuerdo de regreso total a clases 

La Crónica: A pesar de que maestros de las zonas escolares 31, 32, 34, 35 y 36 de las colonias 
populares Ciudad Renacimiento, Zapata, Arroyo Seco y La Venta se comprometieron con autoridades 
de Guerrero a regresar a clases en su totalidad este lunes, algunos centros escolares lucieron vacíos, 
sin maestros y alumnos durante el día. Los maestros paristas acordaron el pasado viernes 5 de 
octubre con la Secretaria de Educación, Silvia Romero, y el secretario general de Gobierno, Humberto 
Salgado Gómez, que el lunes 8 de este mes regresarían a clases, tras firmar con las autoridades un 
pliego petitorio de 12 puntos, a los cuales el gobierno estatal accedió a cumplir. (La Crónica 12, El 
Universal, La Jornada 35-Estados) 

* A la baja, la deserción en educación media superior en el DF: Della Rocca 

La Jornada: El Gobierno del Distrito Federal ha apoyado a 200 mil jóvenes para que continúen sus 
estudios de educación media superior, y ha disminuido en más de la mitad la deserción escolar, de 17 
a 6 por ciento, pese a los amarres de las autoridades federales que nos han robado, nos han 
esquilmado 7 mil millones de pesos de 2009 a 2011, aseguró el Secretario de Educación, Salvador 
Martínez Della Rocca. Durante su comparecencia ante las comisiones de Educación y Ciencia y 
Tecnología de la Asamblea Legislativa, que se reprogramó debido a su participación en las mesas de 
negociación para resolver el conflicto de la UACM, el funcionario lamentó que el presupuesto en el 
ámbito nacional creciera 14 por ciento, mientras en la ciudad se redujo 7 puntos porcentuales. (Pág. 
39) 

*“El Pino”, educación a distancia.- Javier Macías 

La Prensa: “El Gobierno del Distrito Federal y su Secretaría de Educación, con el pretexto de no violar 
la autonomía, se mantuvo lejos del conflicto en la UACM. A un tris de estallar la violencia en esa 
institución, por fin se decidieron participar como mediadores… Pero el Secretario de Educación parece 
que no se ha dado cuenta que, por eso y otras cosas más, el PAN ya no va a estar en el gobierno”. 
(Pág. 9) 

* Ricos y Poderosos.- Marco A. Mares 

El Economista: “Que se mantenga el Acuerdo Nacional de Turismo y el Tianguis Turístico Itinerante, 
los programas para pymes, el Acuerdo de Asociación Transpacífico, la Plataforma México y la 
evaluación de maestros y alumnos, sugiere el Consejo Coordinador Empresarial. El CCE que preside 
Gerardo Gutiérrez Candiani, identificó 50 programas que deben tener continuidad transexenal…  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En educación, destaca la Evaluación Universal de los maestros y la ENLACE; concretar el padrón 
nacional de maestros y la formación de consejos escolares de participación social. Para mejorar y 
fortalecer la imagen del país, proponen mantener la participación de México en el Foro de Davos y el 
programa de Marca México”. (Pág. 6) 

* Otorgan más apoyo para los estudiosos 

El Universal: El número de estudiantes que cuentan con la oportunidad de estudiar un posgrado, tanto 
en México como en el extranjero, se duplicó durante los últimos seis años, así lo presumió el Conacyt, 
encargado de facilitar los apoyos económicos. Ahora, los universitarios mexicanos están mejor 
preparados ya que actualmente se tienen registradas un total de 42 mil 169 becas emitidas por la 
institución gubernamental, lo que representa un incremento de 22 mil 49 apoyos respecto al 2006. 
(Pág. 2-Becas) 

* El estado de la Ciencia.- Juan Ramón De la Fuente 

El Universal: “Mientras que en algunos países como el nuestro, se sigue discutiendo qué hacer con la 
Ciencia, en otros, simplemente se hace Ciencia.…” (PP y 10) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* El país demanda un gran acuerdo nacional en que lo social es prioridad: José Narro.-  

La Jornada: El Rector de la UNAM, José Narro Robles, al ser invitado por el Congreso tamaulipeco, donde 
dictó una conferencia sobre La educación y la universidad pública en el siglo XXI, afirmó que se requieren 
acciones encaminadas que promuevan la educación y la atención hacia los jóvenes en nuestro país, 
debido a que la inseguridad y la violencia se han ensañado con algunas regiones y el estado de 
Tamaulipas es una de ellas. “Ustedes han padecido el problema con gran intensidad, sepan que su dolor 
es también nuestro. Los problemas del país son muchos, a los que se ha sumado un mal agazapado por 
varios lustros que se ha tolerado y del que algunos tomaron ventaja, que ha causado muerte y 
debilitamiento colectivo, el de las distintas formas del crimen organizado”, apuntó. (La Jornada 42, 
Excélsior 25) 
 
* Restaurará INAH restos de mamut en Aguascalientes.-  
 
El Sol de México: La SEP, por medio de la Delegación del INAH de Aguascalientes, tiene contemplada la 
restauración de restos óseos de un mamut de la especie Mammuthus columbi del periodo Cuaternario, 
señaló Juan Antonio Martín del Campo, delegado del Centro INAH Aguascalientes. (Pág. 6-República) 
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* Alistan la Olimpiada Mexicana de Matemáticas; hay 200 participantes.-  
 
La Crónica: “Si logramos que nuestros jóvenes tengan un buen pensamiento matemático, esto les 
permitirá tener una mejor calidad de vida”, indicó Alejandro Díaz Barriga, ex presidente e integrante de la 
Sociedad Matemática Mexicana, en la presentación de la 26 Olimpiada Mexicana de Matemáticas que se 
celebrará del 11 al 16 de noviembre en Guanajuato. La convocatoria se realiza de forma anual con el 
patrocinio del Conacyt, UNAM, SEP, Sociedad Matemática Mexicana y del grupo CASIO. (Pág. 22) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Calderón y Peña Nieto dialogan de economía.- 

El Universal: En su cuarto encuentro en Los Pinos, el Mandatario entrante, Enrique Peña Nieto, y el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa abordaron el tema económico. Luis Videgaray Caso, coordinador 
general para la transición gubernamental del Presidente electo, informó que el encuentro en Los Pinos con 
el Presidente Calderón Hinojosa verso en torno a temas económicos… Los Pinos dio a conocer un boletín 
para confirmar que Calderón Hinojosa y Peña Nieto dialogaron sobre economía, aunque en el encuentro 
estuvo Dionisio Pérez Jácome, Secretario de Comunicaciones y Transportes, quien tiene a su cargo el 
tema de las telecomunicaciones. (Pág. 8-Nación) 
 
* Apoyan con 500 mdp a microempresarias.- 
 
La Razón: El Titular de la Secretaría de Economía, Bruno Ferrari, presentó el Programa de Apoyo a 
Proyectos Productivos para Mujeres con un fondo de garantía de 500 millones de pesos para 140 mil 
mujeres emprendedoras. En la inauguración del XI Encuentro Nacional de Microfinanzas, el funcionario 
precisó que con esos recursos se otorgarán créditos por dos mil 500 millones de pesos y de cuatro a seis 
meses “vamos a ver cómo brotan microempresas de mujeres por todos lados”. (Pág. 18) 
 
* Expertos: outsourcing emplea a 4 millones.-  
 
El Universal: Expertos de la Academia Mexicana de Derecho Fiscal estimaron en 4 millones el número de 
personas que trabajan para empresas contratadas por un tercero, figura conocida como outsourcing. De 
acuerdo con sus datos, 14 mil empresas no pagaron impuestos al emplear este mecanismo. La Auditoría 
Fiscal Federal del SAT estimó que la subcontratación ocasiona una evasión anual de 3 mil 800 millones de 
pesos. El dato más reciente del INEGI, correspondiente a 2008, registraba 2 millones 700 mil trabajadores 
contratados por la vía de outsourcing. (Ocho Columnas)  
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* FMI: la economía de México va en desaceleración.-  
 
La Jornada: La recuperación de la economía mundial se ha detenido. Hay una incertidumbre general 
acerca del futuro, describió Olivier Blanchard, economista en jefe del Fondo Monetario Internacional. El 
cambio más significativo respecto de lo que ocurría en los primeros meses de este año es que los países 
en desarrollo comenzaron a ser arrastrados por la crisis en Europa y los problemas fiscales de Estados 
Unidos. Es el caso de México, la segunda economía latinoamericana, que comenzó a perder dinamismo, 
según advirtió el organismo. (Ocho Columnas) 
 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

* Acuerdo número 654 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA.- Acuerdo número 654 por el que se establece la Comisión 
de Becas y Apoyos Económicos a Estudiantes. (Pág. 27- Primera Sección) 
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FECHA COMUNICADO 

08/10/12 146 

 

EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN REALIZA UNA GIRA DE 
TRABAJO POR FRANCIA, EN EL MARCO DEL CONSEJO 

EJECUTIVO DE LA UNESCO 
 

 El titular de la SEP participa en la sesión plenaria de la 190 sesión del Consejo Ejecutivo de la 
UNESCO. 

 

París, Francia.- El Doctor José Ángel Córdova Villalobos encabeza una delegación de la 
Secretaría de Educación Pública que viajó a Francia para representar a México en la 190 Sesión del 
Consejo Ejecutivo de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO). 

 

Hoy, lunes 8 de octubre, el Secretario Córdova, durante la reunión plenaria del Consejo 
Ejecutivo, dio a conocer la postura de nuestro país sobre las propuestas preliminares de la Directora 
General de la UNESCO, Irina Bokova, para el diseño de la Estrategia a Plazo Medio que guiará los 
trabajos de esa Organización durante los próximos 8 años. 

 

El Secretario Córdova reconoció el esfuerzo de la Directora General y la Secretaría en su 
conjunto para enfrentar la difícil situación financiera por la que atraviesa esta Organización, se 
pronunció por enfocar el trabajo hacia las prioridades de la misma, lo que no significa hacer menos, 
sino hacerlo mejor y con mayor coherencia y efectividad.  

 

El titular de la SEP manifestó que México no comparte la propuesta de la Directora General de 
reducir los cinco grandes programas de la UNESCO a sólo tres. Por el contrario, expresó que nuestro 
país considera necesario fortalecer cada uno de estos grandes programas y asegurar su indispensable 
trabajo conjunto.  

 

Actualmente la actividad de la UNESCO se conforma por  cinco grandes programas: Educación, 
Ciencias Naturales y Exactas, Ciencias Sociales y Humanas, Cultura, y Comunicación e Información. 
El responsable de la política educativa de México expresó que los cinco tienen un papel esencial que 
jugar en la consecución de los nobles propósitos de la UNESCO.  
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FECHA COMUNICADO 

08/10/12 146 

 

Consciente de lo mucho que la UNESCO ha enriquecido al mundo, así como del potencial que 
representa para el futuro, la delegación de México que encabeza el Secretario de Educación Pública 
seguirá trabajando de manera propositiva, en cooperación estrecha con todos los Estados Miembros, 
para llevar a buen término la reforma de la UNESCO.  

 

La 190 Sesión del Consejo Ejecutivo comenzó el 3 de octubre y terminará el 18 del mismo 
mes. 
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FECHA COMUNICADO 

08/10/12 147 

 

NO HAY RECORTE PRESUPUESTAL EN EL INSTITUTO 
POLITÉCNICO NACIONAL: SEP 

 Los recursos presupuestarios autorizados y previstos con vigencia Septiembre–Diciembre, 
están a disposición del IPN. 

 

En términos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el presupuesto de Egresos 
de la Federación 2012, no presenta ninguna reducción presupuestaria al Instituto Politécnico Nacional 
(IPN). 

 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que el pasado 5 de octubre, esa 
dependencia del Gobierno Federal, señaló que de conformidad con el calendario de recursos 
presupuestarios autorizados y previstos con vigencia Septiembre–Diciembre, están a disposición del 
Instituto Politécnico Nacional.  

 

La SEP es respetuosa de las distintas expresiones como la de los estudiantes del Instituto 
Politécnico Nacional que por sexto día consecutivo mantienen un paro en la Escuela Superior de 
Economía (ESE) y en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB). Sin embargo, cabe reiterar 
que no hay tal recorte presupuestal, según lo ya expresado por la SHCP.  
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El país demanda un gran acuerdo nacional en que lo social es 

prioridad: José Narro 

“La inseguridad y la violencia se han ensañado en el estado de Tamaulipas”, señaló 

MARTÍN SÁNCHEZ 
Corresponsal 

Ciudad Victoria, Tamps., 8 de octubre. El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), José Narro Robles, afirmó que se requieren acciones encaminadas que promuevan la 
educación y la atención hacia los jóvenes en nuestro país, debido a que la inseguridad y la violencia se 
han ensañado con algunas regiones y el estado de Tamaulipas es una de ellas. 

“Ustedes han padecido el problema con gran intensidad, sepan que su dolor es también nuestro. Los 
problemas del país son muchos, a los que se ha sumado un mal agazapado por varios lustros que se 
ha tolerado y del que algunos tomaron ventaja, que ha causado muerte y debilitamiento colectivo, el de 
las distintas formas del crimen organizado”, apuntó. 

Destacó que aún cuando la educación no resuelve todos los retos que tiene el país, sin ella no se 
resuelve nada, por lo que señaló la necesidad de que los mexicanos aprovechen los momentos de 
cambio para debatir y acordar el proyecto de país que anhelan y las acciones para hacerlo realidad. 

“Si aceptamos la urgencia de resolver problemas ancestrales que impiden el desarrollo, al igual que la 
existencia de problemas recientes que también afectan el progreso de la nación, debemos aceptar la 
necesidad de ejercer la política y evitar las posiciones de todo o nada”, acotó. 
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Al ser invitado por el Congreso tamaulipeco, donde dictó una conferencia sobre La educación y la 
universidad pública en el siglo XXI, reiteró que México debe atreverse a crear un nuevo modelo de 
desarrollo y si para ello es necesario cambiar los fundamentos de la vida colectiva, es urgente crear un 
nuevo paradigma. 

Señaló que se deben promover las reformas necesarias sin olvidar que en México deben prevalecer 
las instituciones que promuevan el desarrollo ante las abismales desigualdades. 

“El país demanda un gran acuerdo nacional, en el que lo social ocupe un sitio estelar y entre las 
reformas pendientes, lo social debe ser la prioridad”, resaltó Narro. 

Subrayó que es en las universidades públicas donde interactúan, se recrean y se transmiten los 
valores que caracterizan a las sociedades democráticas, y en ese espacio los miembros de la sociedad 
pueden estructurar su pertenencia social sin ser excluidos por su identidad de raza, lengua o cultura. 
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Impulsarán rectores presupuestos plurianuales; analizarán 
escenarios 

 
LAURA POY SOLANO 
Enviada 

Puebla, Pue., 8 de octubre. Con un modelo de financiamiento federal y estatal que “ya no funciona, 
porque cumplimos con mayores estándares de calidad y cobertura, pero los recursos son cada vez 
menos”, rectores de universidades públicas se reunirán este martes para analizar los escenarios 
presupuestales de 2013 e impulsar la aplicación de presupuestos plurianuales para el sector. 

Autoridades universitarias indicaron que la 39 sesión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas 
e Instituciones (Cupia) se realiza en un contexto de “preocupación, debido a que no hay certidumbre 
sobre el cierre presupuestal para un sector de universidades estatales que enfrentan déficit en sus 
sistemas de pensiones y jubilaciones. 

Marco Antonio Cortés Guardado, rector de la Universidad de Guadalajara, afirmó que hay 
preocupación por el riesgo de que “desaparezcan los recursos de los fondos extraordinarios, porque se 
han venido reduciendo en años recientes, y muchas universidades hicimos el esfuerzo de cumplir con 
los indicadores de calidad y pertinencia”. 

Agregó que hay consenso entre los rectores para demandar que se apliquen presupuestos 
plurianuales, “que nos den certidumbre en el crecimiento de las instituciones, porque el compromiso es 
alcanzar más de 50 por ciento de cobertura en tan sólo una década”. 

Previo a la sesión que se realizará este martes en el complejo Cultural Universitarios de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla, Salvador Jara Guerrero, rector de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo, afirmó que muchas universidades estatales enfrentan condiciones 
presupuestales “muy complejas”. 

Indicó que esa casa de estudios enfrenta un déficit presupuestal de 500 millones de pesos. “Lo más 
preocupante es que pese a nuestra precaria situación en el proyecto presupuestal estatal para el 
sector se nos disminuye 10 por ciento los fondos”. 

Por ello, informó que buscará una reunión con los rectores de las 14 universidades estatales que se 
encuentran por debajo de la media en su gasto por alumno, con el propósito de establecer una 
estrategia que les permita incrementar su presupuesto. El encuentro, indicó, podría realizarse a finales 
de este mes. 
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Los rectores y representantes de universidades públicas y estatales, agrupadas en la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) analizarán el proyecto de 
modificación de indicadores de ingreso y permanencia en el organismo, así como del Programa de 
Apoyo a la Formación Profesional. 
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Alfabetización digital, meta de los priístas 

 
ENRIQUE MÉNDEZ 

El gobierno de Enrique Peña Nieto emprenderá una “reforma educativa muy profunda”, en la que uno 
de sus ejes será “una alfabetización digital”, muy posiblemente equiparable a la que emprendió José 
Vasconcelos en el siglo pasado, expresó ayer el coordinador de educación del equipo priísta para la 
transición gubernamental, Aurelio Nuño. 

Al participar ayer en un foro sobre libertad para comunicar, al que originalmente estaba invitado Luis 
Videgaray, Nuño aseguró que en el siguiente sexenio se harán posibles las promesas de campaña en 
materia de competencia en las telecomunicaciones, de acceso a banda ancha “a todos los rincones” 
del país, y de que cada alumno de quinto y sexto de primaria tengan una computadora con Internet. 

Sin embargo, consideró que para cerrar la brecha digital, así como para hacer reales otras ofertas, 
como la seguridad social universal y la cobertura en educación media superior, se requiere que se 
apruebe una reforma fiscal. 

Cuestionado sobre si Peña Nieto tendrá margen de maniobra en la reforma educativa, cuando el 
sindicato magisterial y Elba Esther Gordillo se oponen a puntos básicos, como la evaluación 
magisterial, recordó que la postura del presidente electo es que “la conducción de la educación y de la 
política pública educativa se tiene que hacer desde el Estado, junto con los maestros”. 

Otra de las metas del siguiente gobierno, expuso, será la de apoyar a las pequeñas y medianas 
empresas a digitalizar sus servicios y operaciones, y para ello se les otorgarán “ciertas facilidades”. 

Respecto de la competencia en el sector de las telecomunicaciones, Nuño aseguró que ésta no sólo 
permite mejores precios y servicios, sino también una mayor innovación”. 
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En aumento, la cifra de niños relacionados con algún delito 

 
MIRNA SERVÍN 
 

Un menor que comete un ilícito es una bofetada a toda la sociedad: Édgar Elías Azar 

Pide modificar la ley para que los padres sean responsables de la conducta de sus hijos 

 
El presidente del TSJDF, Édgar Elías Azar, alertó que en el Distrito Federal se registra el mayor 

número de adolescentes consignados al año, debido al tamaño de su población, pero que el sistema 
integral de justicia para menores presenta problemas por falta de recursos. En la imagen, la 

Comunidad para Adolescentes de San Fernando (antes Centro Tutelar para Menores 

El número de niños de entre 12 y 13 años relacionados con algún delito va en aumento. El tema es de 
gran preocupación, ya que “tenemos que reconocer que un menor que comete un delito es una 
bofetada que se le da a toda la sociedad. Ellos no nacen delincuentes, sino que los hace su medio 
social y entorno familiar”, aseguró el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal 
(TSJDF), Édgar Elías Azar al término de la ceremonia de inauguración de los trabajos del cuarto 
aniversario de la implementación del sistema de justicia para adolescentes en el DF. 
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Tan sólo el año pasado, el TSJDF consignó a 4 mil menores infractores, y en lo que va del año, hasta 
agosto se tenían registrados 3 mil 600, lo que hace suponer que se superará la cifra de 2011, apuntó el 
magistrado. “Es exponencial el crecimiento de la delincuencia, que absorbe a los adolescentes y los 
saca de sus hogares, de las escuelas, de sus centros deportivos, vetándoles toda oportunidad de 
crecimiento”, señaló. 

Edgar Elías Azar alertó que en el Distrito Federal se registra el mayor número de adolescentes 
consignados al año debido al tamaño de su población, pero que el sistema integral de justicia para 
menores presenta problemas por falta de recursos, lo que impide la creación de los órganos 
jurisdiccionales necesarios para su correcto funcionamiento. 

Subrayó que la justicia para adolescentes es un tema complejo que no puede mirarse de reojo, ya que 
el tema de la prisión y el encierro nunca va a ser una solución para un adolescente en conflicto con la 
ley. 

El magistrado presidente del TSJDF se manifestó en favor de que se modifique la ley para que se 
responsabilice a los padres de la conducta de sus hijos. 

“Hay países que han aplicado esta regla. Desde el Tribunal Superior se solicitaría que sea sancionado 
el descuido de los padres en el seno familiar”. 

Dijo que se platicó el tema con Miguel Ángel Mancera cuando era el procurador capitalino, por lo que 
espera que con la nueva administración se tomen medidas al respecto. 

“Yo estoy absolutamente de acuerdo en que a los padres se le corresponsabilice por los daños que 
hagan sus hijos no solamente en materia civil, sino también en materia penal. Porque, recuerdan, el 
menor no nace delincuente”. 

Por su parte, el titular de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, Jesús Rodríguez 
Almeida, informó que de septiembre de 2011 al mismo mes de este año, 8 mil 151 jóvenes fueron 
puestos a disposición del Ministerio Público Especializado, por la probable comisión de delitos. Del 
total, en mil 736 asuntos se dictó ya sentencia condenatoria, indicó. 

Además, la PGJDF ejercitó acción de remisión en 2 mil 272 averiguaciones previas, con 2 mil 952 
adolescentes. El resto de los procesos, reconoció, está en trámite. 

Rodríguez Almeida recordó que con el sistema de justicia Adolecentes en Conflicto con la Ley se 
estableció la nueva denominación a la Fiscalía para Menores, que cuenta con áreas especializadas de 
atención a víctimas del delito y unidades de pesquisa. 
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 “Ahora contamos con dormitorios, áreas destinadas para ingerir alimentos, higiene personal, lúdica, 
espacios de usos múltiples y otros destinados al servicio médico, de trabajo, social y sicología”, 
comentó. 
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Que la UACM salga adelante, finalidad del grupo de notables 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ Y LAURA GÓMEZ 
 

 
El titular de Educación, Salvador Martínez della Rocca; el subsecretario de Gobierno, Juan José 

García Ochoa; el doctor Leoncio Lara y la rectora de la UACM, María Esther Orozco Orozco, durante 
los trabajos de la mesa de diálogo para la solución del conflicto en esa casa de estudios que se realizó 

en las instalaciones de Secretaría de Educación del DF 

El doctor Carlos Heredia, integrante externo de la comisión mixta formada para analizar las 
impugnaciones del proceso electoral en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
para elegir el tercer Consejo Universitario, informó que como parte de los primeros acuerdos se hizo 
comparecer a Adalberto Robles, ex secretario del segundo consejo, y al abogado general de la 
institución, José de Jesús Izquierdo, para que aporten la información documental de que dispongan 
acerca de los procesos de impugnación de los comicios. 

En conferencia de prensa vespertina, indicó que el grupo externo, en el cual también participan 
Enrique Dussel, Leoncio Lara, Juan Luis Peña y Miguel Concha, se comprometió a estudiar de manera 
minuciosa, seria y profesional dicho material documental para que el miércoles 10 de octubre por la 
noche den a conocer sus recomendaciones. 
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Durante el acto, en el que estuvo acompañado por la profesora Mónica Oliva, por parte de los paristas, 
y del estudiante de genómicas Miguel Ángel del Moral, por la corriente oficialista, señaló que el grupo 
externo considera su intervención como “amigables componedores”, pues el espíritu de dicha 
intervención es que la UACM salga adelante. 

Los trabajos de la comisión se desarrollan con la mediación de la organización Servicios y Asesoría 
para la Paz (Serapaz), la coadyuvancia de Salvador Martínez della Rocca, secretario de Educación, y 
de Juan José García Ochoa, subsecretario de Gobierno, ambos del Distrito Federal. 

Por la mañana se declaró instalada formalmente la comisión. Miguel Álvarez Gándara, presidente de 
Serapaz, explicó que el diálogo se dará sobre la base del cumplimiento de una serie de tareas muy 
precisas que por escrito se entregaron a las partes. 

A nombre del GDF, Martínez della Rocca indicó que las resoluciones de la comisión mixta podrían 
modificar la integración del Consejo Universitario de la UACM, ya que su opinión respecto de las ocho 
o nueve impugnaciones de consejeros electos al tercer Consejo Universitario será vinculatoria, y el 
consejo tendrá que asumirlo. 

Recordó que en 72 horas, la comisión de notables y la comisión mixta darán a conocer sus 
dictámenes; luego se instalará el Consejo Universitario, que tendrá que formar una comisión de 
recepción para que se entreguen los planteles a más tardar el viernes 12 de octubre, y el lunes se 
reanuden las clases. 

Insistió en la garantía del GDF de no ejercer acción penal ni persecución contra alguna de las partes, 
pero aclaró que si alguien en lo individual quiere seguir un proceso legal constitucionalmente y en 
términos de código penal, adelante, pero “exhortamos a que todo el mundo retire sus denuncias. 
Vamos a crear una atmósfera de diálogo, de confrontación de ideas y para eso, les advierto, la policía 
no va a entrar, pídalo quien lo pida”, aseveró. 

La rectora Esther Orozco dijo que la comisión mixta tiene toda su confianza y “esperaría que trabajara 
sin presiones de ninguna de las dos partes, con toda la objetividad que han demostrado en su vida 
académica, en su trayectoria, y que la comunidad nos comprometamos a tomar la participación de esta 
comisión, como una forma de encontrar el camino que la universidad necesita”. 
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Comisión de la ALDF citará a la rectora Orozco 
 
LAURA GÓMEZ 

La Comisión de Derechos Humanos de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal solicitará la 
comparecencia de la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther 
Orozco, para que informe de una serie de recomendaciones incumplidas que hubieran evitado la 
escalada del conflicto que vive la institución. 

La presidenta de dicha instancia, Dinorah Pizano, recordó que había una solicitud para comparecer, la 
cual se reiterará para que “nos platique sobre diversos temas relacionados con el consejo universitario, 
la plantilla de profesores, la libertad sindical y la situación con los estudiantes”. 

Comentó que hay una serie de recomendaciones que la rectora no ha cumplido y han tenido que ver 
con el conflicto, pero no hemos intervenido debido a la instalación de las mesas de negociación para 
solucionar el problema que vive la institución desde hace más de un mes, pero la buscaremos. 

La legisladora priísta María de los Ángeles Moreno consideró que los problemas que viven los 
integrantes de los cuadros de enseñanza con los jóvenes, con la directora, “tal vez fueron producto de 
una mala planeación desde el inicio de esa universidad”. 
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A la baja, la deserción en educación media superior en el DF: Della 
Rocca 

 
LAURA GÓMEZ FLORES 

El Gobierno del Distrito Federal ha apoyado a 200 mil jóvenes para que continúen sus estudios de 
educación media superior, y ha disminuido en más de la mitad la deserción escolar de 17 a 6 por 
ciento, pese a “los amarres de las autoridades federales que nos han robado, nos han esquilmado 7 
mil millones de pesos de 2009 a 2011”, aseguró el secretario de Educación, Salvador Martínez Della 
Rocca. 

Durante su comparecencia ante las comisiones de Educación y Ciencia y Tecnología de la Asamblea 
Legislativa, que se reprogramó debido a su participación en las mesas de negociación para resolver el 
conflicto de la UACM, el funcionario lamentó que el presupuesto en el ámbito nacional creciera 14 por 
ciento, mientras en la ciudad se redujo 7 puntos porcentuales. 

En el Instituto Tecnológico Autónomo de México, dijo, la deserción en el primer año es de 30 por 
ciento, mientras el grado promedio de reprobación en todo el país es de 44 por ciento, aquí se ha 
bajado y se subió el nivel de aprovechamiento de los becados de Prepa Sí de 7.2 a 8.2. 

“Imagínate –dijo– en las prepas públicas hemos hecho maravillas, porque en las privadas hay también 
reprobados, y en lugar de quitarles la beca o decirles burros, les ofrecemos cursos para que se pongan 
al corriente o les ofrecemos trabajo, si son reincidentes. Sin embargo, el gran broncón lo vamos a tener 
en educación media superior.” 

El secretario remarcó que por ello es necesario crear grandes universidades, grandes tecnológicos, 
trabajar junto con intelectuales y expertos para lograrlo, pues donde tenemos más reprobados es en 
bachillerato, aunque de cada 100 niños que ingresan a primero de primaria, sólo cuatro concluyen sus 
estudios de educación superior. 
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Michoacán, en quiebra técnica: Vallejo 
 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Morelia, Mich., 8 de octubre. El gobernador Fausto Vallejo Figueroa aseguró que el estado está en 
“quiebra técnica”, por lo que instó a los diputados locales a restructurar la deuda pública y otros 
pasivos para reducir las amortizaciones. “Al gobierno federal le pedimos que nos apoye un poco para 
salir de este bache, que es parte de un problema estructural de todo el país”, aseguró el priísta. 

Dijo esperar que esta semana el Congreso apruebe la restructuración de la deuda pública, proceso 
que, según legisladores de diferentes partidos, podría iniciarse con la ampliación del plazo para pagar 
4 mil 850 millones de pesos de deuda pública contingente, convertir en obligaciones bancarias cerca 
de 4 mil millones de pesos y buscar mejores condiciones para liquidar 11 mil millones de pesos de 
pasivos de largo plazo. 

En conferencia de prensa en la casa de gobierno, Fausto Vallejo manifestó que la administración 
estatal pasa “por muy mal momento”, y lamentó que el diputado federal Salvador Vega Casillas haya 
declarado que el gobierno federal no rescatará a la entidad, “cuando todos sabemos que el problema 
financiero de este país es estructural, porque de cada peso que se recauda, la Federación se queda 
con 80 centavos y regresa 20 a los estados, y de éstos cuatro van a los municipios”, esto sin 
considerar los descuentos que se aplican a los gobiernos estatales para educación, “por lo que todas 
las entidades están empantanadas”, agregó. De hecho, comentó, no se pueden hacer obras 
contundentes de mejora sin disposición, acompañamiento y la decisión política de la Federación. 

Indicó que si la Federación exigiera la devolución de las retenciones del impuesto sobre la renta y de 
las cuotas al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado, como 
ocurrió en la administración anterior, encabezada por el perredista Leonel Godoy Rangel, esta semana 
ya no contarían con recursos para hacer dichas devoluciones. 

Afirmó que ha hablado con el presidente Felipe Calderón, quien “está haciendo un esfuerzo, y espero 
que esta semana pueda haber algún apoyo, al menos para salir de las contingencias”. 

Cuando se le preguntó si habrá castigo para los ex funcionarios que endeudaron a la entidad, 
respondió que no tiene “filias ni fobias” y se apegará a la legalidad. 

Dijo que ha comentado con Godoy Rangel y con el diputado federal Silvano Aureoles, coordinador de 
la bancada del Partido de la Revolución Democrática en la cámara, que si hay desvíos se aplicará la 
ley, pero habrá que esperar a que la Auditoría Superior del Congreso de Michoacán entregue los 
resultados de 2011. 
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Normalistas toman casetas y rehúsan entregar vehículos 
 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 

Morelia, Mich., 8 de octubre. Estudiantes normalistas tomaron este lunes las casetas de peaje de la 
autopista Siglo XXI –como hicieron el viernes anterior– y advirtieron que no liberarán los 46 vehículos 
que tienen en su poder desde el 4 de octubre hasta que hablen con el gobernador Fausto Vallejo 
Figueroa, a fin de que éste pida al gobierno federal prorrogar un año la reforma curricular a las 
normales rurales, la que aumentaría la duración de los estudios de tres a cuatro años y haría 
obligatorias las materias de inglés y computación. 

A su vez, la Secretaría de Gobierno insistió en que la reforma curricular fue una decisión del gobierno 
federal y sólo a éste le compete postergarla. Los paristas mantienen sin clases las ocho escuelas 
normales de Michoacán desde hace más de tres semanas. 

En conferencia de prensa en la Normal Urbana Federal, en esta capital, los inconformes pidieron al 
gobierno estatal que envíe a las autoridades educativas federales la solicitud de prórroga a la reforma 
curricular en Michoacán, “porque tendría mayor peso institucional”. 

Dijeron que no pretenden que los alumnos de primer ingreso pierdan el ciclo escolar, por lo que 
exigieron a Fausto Vallejo “diálogo inmediato con carácter resolutivo”. Aseguraron que las unidades 
retenidas se encuentran en buen estado y los choferes de los autobuses y camiones repartidores son 
bien atendidos en las normales de Tiripetío, Arteaga y Cherán. 

En respuesta, Vallejo Figueroa anunció que parte de su gabinete se reuniría la noche de este lunes 
para tomar una decisión y consideró que cada orden de gobierno debe asumir la responsabilidad que 
le corresponde,. Sostuvo que no dialogará con los estudiantes mientras retengan los vehículos. 

Entrevistado en la casa de gobierno, Fausto Vallejo dijo ignorar quién está detrás del movimiento de 
los normalistas. “Lo que sí puedo decir es que cuando pasa uno por las casetas y ve esos jóvenes de 
14 o 15 años, es indiscutible que hay alguien moviendo esto. No se me hace congruente. Están 
utilizando a sectores muy frágiles, muy susceptibles de manipular, y eso es muy lamentable”. 

Mientras, elementos de la Policía Federal detuvieron en el puerto de Lázaro Cárdenas a una decena 
de estudiantes normalistas que tomaron un autobús de la línea Parakhuni. 
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Los jóvenes obligaron a los pasajeros a bajar de la unidad y se disponían a viajar a la capital del 
estado cuando los agentes los interceptaron y los pusieron a disposición de la Subprocuraduría 
General de Justicia. 
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Paro de maestros del Conalep en Oaxaca 
 
JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
Corresponsal 

Oaxaca, Oax. Maestros afiliados al Sindicato Único de Trabajadores Docentes del Conalep en Oaxaca 
(Sutdceo) realizaron ayer un paro de 24 horas a fin de exigir un millón 700 mil pesos para 
homologación salarial. La protesta dejó sin clases a los casi 8 mil alumnos de los seis planteles del 
Conalep en la entidad. El dirigente del Sutdceo, Francisco González, encabezó una marcha de la 
Alameda de León a las oficinas del Conalep en la colonia Reforma, y aseguró que la partida 
demandada fue autorizada en 2011 para repartirse entre docentes sindicalizados, y para este año se 
aprobó la misma cantidad, pero el dinero no llegó a los mentores. 
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Refuerzan patrullajes en Acapulco 
 
HÉCTOR BRISEÑO, Corresponsal 

Acapulco, Gro., 8 de octubre. Elementos de la policía municipal y urbana de la secretaría de seguridad 
pública y protección civil de Acapulco aplicaron un programa especial de seguridad para cumplir el 
compromiso de los tres niveles de gobierno con el magisterio para brindar seguridad en la zona 
suburbana de este municipio. 

El viernes pasado concluyó un paro de 14 días en el que participaron más de 500 profesores de 
educación primaria y prescolar de las colonias Renacimiento, Zapata y La Venta, lo que dejó sin clases 
a cerca de 7 mil alumnos de 56 planteles, según cifras de los paristas, quienes exigían más patrullajes 
ante el incremento de secuestros, extorsiones y robo de vehículos. 

El secretario de seguridad pública, Manuel Rodríguez Morales, detalló que se intensificará la vigilancia 
durante los turnos matutino y vespertino para ofrecer la mayor cobertura posible a las 676 escuelas del 
padrón. Agregó que estas operaciones –en las cuales participan corporaciones de los tres niveles de 
gobierno, como parte del Operativo Guerrero Seguro– también se aplicarán en diversas vialidades. 

Además, se diseñará un sistema de alarma ciudadana, previa capacitación a padres de familia y 
profesores. Entre martes y viernes de la semana pasada, la policía municipal visitó 50 escuelas en las 
colonias Renacimiento y Zapata, de las cuales sólo seis estaban cerradas, una por asalto y otra por 
recibir amenazas. 

Por otra parte, un profesor que omitió proporcionar su nombre informó que la inseguridad no es el 
único problema de los planteles, pues la noche del domingo falleció de dengue hemorrágico una 
alumna de la secundaria técnica 221, donde estudian 500 alumnos. 

“Aquí hay muchos niños con dengue. No ha habido disposición para que la colonia tenga una escuela 
digna”, pues las calles están mal pavimentadas y no tienen alumbrado, dijo. 
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Diputado pagará lanzamiento de satélite 
 

ENRIQUE MÉNDEZ 

El diputado del Partido de la Revolución Democrática, Andrés Martínez Rojas, anunció que, con su 
patrocinio, el próximo año será lanzado al espacio un satélite para que estudiantes y todos los 
interesados en la ciencia, la tecnología y el arte “puedan poner en órbita sus experimentos”. 

El legislador, quien explicó que el costo del satélite será de entre 80 mil y 100 mil pesos de su dieta, 
será lanzado por la compañía estadunidense Interorbital Sistems, en Mojave, California. 

“Se trata de un artefacto de 30 centímetros de diámetro, que será ubicado en una órbita polar, para 
desarrollar experimentos en el espacio, diseñados por estudiantes y público en general”. 

En conferencia de prensa, el diputado informó que en los próximos días se publicarán las bases “para 
elegir los mejores experimentos que irán al espacio en la misión mexicana, de un año, a partir de 
2013”. 

Martínez Rojas aseguró que el proyecto será respaldado por la Agencia Espacial Mexicana, que dará 
asesoría sobre los aspectos técnicos de la operación. 
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Unos 33 mil visitan Guanajuato en la primera semana del FIC 
 

ALONDRA FLORES Y CARLOS GARCÍA 
Enviada y corresponsal 

Estiman que durante el festival el número de paseantes nacionales y extranjeros ascienda a 149 mil 

Desde el comienzo del encuentro artístico-cultural la presencia policiaca ha llamado la atención 

 
Frenesí juvenil durante la presentación de la Banda el Recodo, en la Alhóndiga de Granaditas Foto 

cortesía del FIC 

Guanajuato, Gto., 8 de octubre. La edición 40 del Festival Internacional Cervantino (FIC) vivió su 
primer fin de semana. Este lunes, de nuevo la ciudad luce con las calles transitables. En contraste con 
el río humano que congestionó la avenida Juárez y lidió con los automóviles de avance pausado, casi 
estático, en el tráfico de las angostas calles y túneles de esta capital cervantina. 

Durante la primera semana del FIC la ciudad recibió aproximadamente 33 mil visitantes, lo que generó 
una derrama de 28 millones de pesos, informó Fernando Olivera Rocha, titular de la Secretaría de 
Turismo de la entidad. La cifra es superior en 16 por ciento a la registrada en el mismo periodo en 
2011. 
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La ocupación hotelera fue de 76.32 por ciento, de las 3 mil habitaciones registradas en la ciudad de 
Guanajuato. Este fin de semana los hoteles estuvieron casi llenos en su totalidad, sin contar cuartos y 
casas que se alquilan de manera informal. 

A lo largo del festival, que terminará el 21 de octubre, se prevé que el número de turistas nacionales y 
extranjeros ascienda a 149 mil y la derrama a 403 millones de pesos, adelantó el funcionario. 

Polémica por la Banda El Recodo 

El programa del FIC tiene propuestas para todos los gustos y algunos presupuestos. Por ejemplo, el 
sábado anterior la Camerata de Salzburgo deleitó al público conocedor de la música de orquesta. 
Desde su asiento, en un teatro Juárez casi lleno, los conocedores dirigían, batuta imaginaria en mano, 
los compases del conjunto de cuerdas. 

De manera simultánea, en la plaza San Roque se representaba el teatro clásico de Miguel de 
Cervantes, con lleno total. No faltó quien al ver la abundante fila preguntara si era gratis; al saber que 
no, se retiraba. En la plaza hermanada por un pequeño túnel, la de San Fernando, el grupo CLETA 
ofreció obras teatrales de carácter contestatario. 

En la Alhóndiga de Granaditas el público se extendía hasta las calles aledañas durante la presentación 
de la Banda El Recodo, no ausente de controversia. Algunos criticaron que no era adecuado para un 
festival con el prestigio del Cervantino, mientras otros argumentaron que es una manifestación cultural 
popular. Muchos más, sólo se dijeron deseosos de ir a bailar. 

Los jóvenes, abundantes en las calles de esta ciudad de estudiantes, fueron confinados en la Noche 
en el túnel, donde la música electrónica convocó y aglutinó sin duda al mayor número de este público, 
que en no pocas ocasiones escatima pagar su boleto de entrada. 

Entre los muros se construye un espacio para el desfogue, y el único sitio de espectáculo donde se 
venden bebidas alcohólicas. Santiago se inserta entre la multitud con una gran mochila a la espalda, 
“es que no tengo dónde dejarla”. Ha llegado “de aventón” desde Tijuana para conocer qué es eso del 
Cervantino. 

Un día antes de la inauguración, el pasado 3 de octubre, un taxista se expresó animado por el 
Cervantino de este año, que anuncia estar muy bueno. 

–Por los invitados de este año, ¿verdad? –que son Austria, Suiza y Polonia, países de gran riqueza 
cultural. 

–Y por Sinaloa, ¡va a clausurar la Banda El Limón! –comentó emocionado. 
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Ese taxista, y el resto de los automovilistas, tuvieron que lidiar con los congestionamientos, así como 
con los operativos de seguridad que cerraron las calles que confluyen alrededor de la explanada de la 
Alhóndiga de Granaditas, uno de los principales escenarios del festival, donde se realizan conciertos 
masivos nocturnos. 

El gobierno local, en el que por cierto habrá cambio de administración este miércoles, también 
implementó el operativo Conductor designado, en colaboración con agrupaciones de taxistas, para los 
visitantes que quieran disfrutar de la vida nocturna de Guanajuato. 

“Con esta estrategia pretendemos disminuir el número de accidentes vehiculares y riñas; de igual 
manera, intensificaremos el operativo Alcoholímetro durante los fines de semana del FIC 2012”, 
informó el director de Policía Vial, Cristian Ortiz Muñiz. 

Desde el primer día ha llamado la atención la presencia policiaca, con recorridos por las calles en 
camionetas. A veces hasta tres en convoy. 

El presidente municipal de Guanajuato, Édgar Castro Cerrillo, informó que durante este primer fin de 
semana, se detuvo a 350 personas, principalmente por faltas administrativas, “un récord en su historial 
de remisiones en tan sólo tres días”, de acuerdo con el ayuntamiento. La mayoría de las detenciones 
ocurrió por ingerir bebidas alcohólicas. 

Cercana la madrugada, las calles semivacías contrastan con el trajín de la tarde, cuando sobre la 
avenida abundan las estatuas vivientes que inducen a tomar la foto, principalmente a familias con 
niños que aunque asustados, manifiestan curiosidad. La pasarela convoca todo tipo de personajes, 
desde Hidalgo, quien sostiene su bandera, hasta un robot transformer, los mineros, mimos y Zapata. 
También música de grupos callejeros, de sonidos apaches, la trova romántica y algún saxofonista. 
Todo junto al vendedor de bigotes y barbas. 

En la noche, el trajín casi ha desaparecido. Grupos que salen de algunos bares en realidad desean 
que la noche termine. La oscuridad se ve interrumpida de manera constante por las torretas de 
patrullas. Muy de mañana, un policía sacude el cuerpo de un chavo dormido sobre una banca, justo 
frente al palacio municipal. Tranquilo, le pide despertar e irse a casa. 

Faltan dos fines de semana en los que, se sabe de antemano, recibirán todavía más visitantes, sobre 
todo durante la clausura del Festival Cervantino. 
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Confía en ganar elección para dirigir el COM 

Padilla ya piensa en acabar remodelación del CDOM 
 
JORGE SEPÚLVEDA MARÍN 

Seguro de que el voto de los afiliados le favorecerá para resultar electo presidente del Comité Olímpico 
Mexicano (COM), Carlos Padilla hace planes para terminar las obras de remodelación pendientes en el 
Centro Deportivo Olímpico Mexicano (CDOM), que incluyen una nueva pista de tartán para atletismo y 
la posibilidad de adecuar el velódromo en vez de demolerlo. 

Guardadas las formas de que “si el voto” lo favorece en el proceso electoral del próximo 26 de octubre, 
Padilla expuso que se reiniciaron los trabajos para cambiar la superficie de la mencionada pista “por 
una de la mejor calidad, como cualquiera otra en el mundo”, para lo cual la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte aportó 10 millones de pesos. 

Detalló que se consultó a expertos en la materia para que la nueva superficie tenga la consistencia 
necesaria para los entrenamientos, pero cumpla con los requisitos internacionales para traer 
competencia de importancia mundial, porque la idea es darle de nueva cuenta vida al CDOM, como la 
tuvo años atrás”. 

El titular de la comisión de seguimiento operativo y administración del COM expuso que habrá una 
adecuación para las pruebas de campo, de tal forma que pueda resultar atractivo para otros países 
mandar a su deportistas de campamento a México, como ocurría recientemente, porque se les 
volverán a brindar todas la facilidades y comodidades que requieren. 

Padilla refirió que –de ser electo– echaría a andar un ambicioso programa de intercambio con otras 
naciones para el siguiente año; además, tratará de evitar que se demuela el velódromo, no sólo porque 
el costo sería muy elevado, sino porque es como borrar la historia de todo lo que se ha logrado en esa 
instalación. Por ello, preferiría que se le hicieran las adecuaciones necesarias. 

Al preguntarle sobre la presencia de los medallistas olímpicos Ana Gabriela Guevara en el Senado y 
Felipe Muñoz en la Cámara de Diputados, confió en que se logrará impulsar cambios muy importantes 
en el deporte de México, a tal punto que “podría decirse que será un parteaguas en el desarrollo 
deportivo del país, una nueva era en este aspecto”. Además, Padilla consideró que con seguridad el 
COM se verá beneficiado con mayor presupuesto. 
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EMPEDRADO 
Francisco Báez Rodríguez 

A favor de la educación financiera 
 

Hace unos días, el secretario de Educación, José Ángel Córdova, habló sobre una necesidad no 
cubierta en el sistema educativo mexicano: la educación financiera, que –según el titular del ramo- 
debería iniciarse desde la escuela primaria. 

Uno de los principales problemas de la educación básica en nuestro país consiste en las dificultades 
que tienen los alumnos para aterrizar los conocimientos adquiridos en la vida diaria. Típicamente, 
pueden calcular cuánto es el 30 % de 900, pero no logran descifrar cuánto cuesta una bicicleta de 900 
pesos con descuento del 30%. 

Uno de los caminos más útiles para poner en uso la aritmética es el de las finanzas familiares, que en 
México suelen ser un desastre, no sólo por lo magro de los ingresos, sino también por las dificultades 
del manejo de la economía doméstica por buena parte de la población. 

Si las familias manejaran, con sumas y restas elementales, un concepto fundamental –que los gastos 
no deben superar los ingresos-, se podría avanzar mucho en el bienestar de la población. Pero es 
común que no tengan una idea clara de cuánto reciben efectivamente cada semana, quincena o mes, 
no entiendan que hay ciertos gastos fijos que es imposible hacer a menos y que, si se acumula un 
déficit, todo va a salir más caro. 

De ahí, sólo hay un paso para hacer un presupuesto básico, que es algo que la mayoría de las familias 
de nuestro país no tienen. 

Esto debería implicar que los niños de primaria sepan cuánto cuesta un kilo de arroz, un litro de aceite, 
cuánto paga su familia de renta, de electricidad, de transporte. Esto es de particular importancia entre 
las clases medias, que suelen tener a sus hijos en la más completa ignorancia respecto a las finanzas 
personales, lo que genera en los menores una serie de conceptos errados acerca del dinero, que 
posteriormente se trasladarán a errores severos en el manejo de sus propia economía. 

Los banqueros han declarado su preocupación por el asunto de la escasa cultura financiera en el país, 
por una sencilla razón: la economía no está lo suficientemente bancarizada. Ellos entienden la 
educación financiera como la capacidad para entender mejor los productos y servicios financieros, lo 
que posibilita usarlos más. En realidad, la cosa es más compleja… o más básica, porque falta lo 
primero. 
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Lo primero es la capacidad para administrar los ingresos propios, construir los medios para hacer 
frente a imprevistos, entender cómo se forma un patrimonio y cómo se genera certidumbre económica 
respecto al futuro. En otras palabras, lo primero es saber ahorrar, no es saber usar una tarjeta de 
crédito. Y un problema capital, para quienes sólo ven el corto plazo, es que, en la superficie, el negocio 
de los bancos está en el crédito más que en la captación. 

Una parte importante de la población mexicana está capacitada para distintos tipos de trabajo, pero 
casi nadie recibe capacitación financiera personal. Esto deriva en severos problemas 
macroeconómicos, como insuficiencia en el ahorro, alta proporción de cartera vencida y bajo nivel de 
bancarización. Pero sobre todo, en problemas microeconómicos, que a veces son dramas o tragedias 
personales y familiares, de quien gasta mal su dinero, lo administra peor, vive endeudado y termina 
con años al servicio de sus acreedores para, al final, acabar perdiendo su escaso patrimonio. 

El asunto también deviene en un acrecentamiento de la brecha de ingresos entre las familias. 
Particularmente, la falta de cultura financiera actúa como ancla para dejar a mucha gente en la 
pobreza y como obstáculo para que las clases medias accedan a niveles superiores de bienestar. Es 
un antídoto a la movilidad social. 

Familias clavadas con la hipoteca de una casa que en realidad era demasiado cara para sus 
posibilidades, imposibilitadas para hacer gastos necesarios por una mala medición del costo-
oportunidad de la escuela particular de los hijos, ahogadas por la tarjeta de crédito de la que sólo 
pagan el mínimo mientras ven que su deuda se va a las nubes, etcétera. Son todas ejemplo de 
movilidad social trunca por falta de planeación económica; es decir, por la ausencia de una educación 
financiera elemental. 

Sobra agregar que cada una de las familias del ejemplo del párrafo de arriba es un negocio pingüe 
para los bancos, tiendas departamentales y negocios bancarizados. Pero todas son un mal negocio 
para la economía del país. 

Un mercado que funciona es aquel en el que los agentes económicos están lo suficientemente 
informados y toman decisiones racionales. En México faltan tanto la información como la racionalidad. 
Mientras haya gente que desconozca los pros y también los contras de los servicios financieros y que 
no sepa cómo administrar su dinero, los mercados brillarán por su imperfección y serán menos 
eficientes en la asignación de los recursos escasos. En otras palabras: consumiremos, por un rato, por 
encima de nuestras capacidades pero, a la postre, viviremos por debajo de nuestro potencial. 

Es algo evitable. Sólo se requiere un poco de educación financiera. 

fabaez@gmail.com 
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RICOS Y PODEROSOS 
Marco A. Mares 

CCE pide continuidad en 50 programas 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12  26 

 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NACIONAL 4 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 OPINIÓN 12 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NACIONAL 7 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NACIONAL 12 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 AL FRENTE 2 

 

   
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 AL FRENTE 3 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NEGOCIOS 34 

 

 
 
 
 
 

PROFESOR EMÉRITO DE LA  
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NACIONAL 17 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NACIONAL 17 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/10/12 NACIONAL 17 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/12 COMUNIDAD 7 

BALAS PERDIDAS 

El Santo 

RELEVOS 

Donde no paran los relevos es en la Asamblea Legislativa del DF. Nos dicen que ahora que terminó el 
reparto de comisiones viene la distribución de unidades administrativas, y tal parece que, como premio 
de consolación, después de no resultar beneficiados con comisiones, el bloque marcelista tendrá las 
de Oficialía Mayor y de Comunicación Social. 

En esta última ya se ha mencionado desde hace algunos días que llega el ex vocero de Miguel Ángel 
Mancera, René Hernández, incluso algunas versiones decían que ya lo habían visto desde la semana 
pasada por las instalaciones de la sala de prensa. 

Sin embargo, directamente Fernando Macías, actual titular, nos ha dicho que hasta el momento no 
tiene indicaciones directas de ir preparando la entrega recepción de la dirección de Comunicación 
Social; al contrario, se le ve atareado por la preparación de las comparecencias. Dicen que cuando la 
ALDF encuentre “normalidad” eso se concluirá, es más, hay quienes no lo descartan. 

ESQUIRLAS 

Tal parece que el conflicto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) ya tendrá fin, 
luego de que la Comisión Mixta quedó instalada, la cual en 72 horas deberá hacer un pronunciamiento 
sobre las impugnaciones del proceso de renovación del tercer Consejo Universitario y emitir una 
opinión sobre su instalación. De darse el pronunciamiento en las 72 horas previstas, se tiene previsto 
que el jueves 11 de octubre sesione el tercer Consejo Universitario y sean devueltas las instalaciones 
el viernes 12. 

En el Gobierno del DF dicen que “una orden que vino desde arriba” es la mediadora o determinante 
para que el conflicto se desactive 
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Reconocen movilización estudiantil en la UACM 

En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), el movimiento de resistencia que 
comenzó hace dos años contra las medidas autoritarias, antilaborales y regresivas en el ámbito 
académico, culminó con el triunfo en las urnas de un Consejo Universitario crítico a la gestión de la 
presente administración. Ante el golpe perpetrado por Esther Orozco, Jesús Fandiño, José de Jesús 
Ubaldo Izquierdo y Verónica Cuenca el 22 de agosto pasado, los estudiantes tuvieron el valor y la 
dignidad de tomar los planteles como medida extrema, en respuesta a la sinrazón y la violencia 
institucional. 

Frente a las constantes provocaciones y maniobras de rectoría para lograr el ingreso de la fuerza 
pública a las instalaciones, ha sido, nuevamente, el movimiento de resistencia el que ha tenido la 
fuerza política, intelectual y moral para propiciar una verdadera mesa de negociación. Ahora, las 
autoridades están sentadas ante observadores que no les permiten ejercer la simulación y la impostura 
a las que están acostumbradas. 

Reconocemos la extenuante labor realizada por los compañeros delegados del Consejo Estudiantil de 
Lucha, del Foro Académico y de los Consejeros en Defensa del Voto y la Legalidad, quienes han 
sabido llevar con honestidad nuestras razones y argumentos a la mesa de diálogo. ¡Adelante 
compañeros, estamos con ustedes! 

Manuel Aguilar Mora, Claudio Albertani, Alberto Benítez, David Huerta y Fabiana Medina 
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La productividad social 
José Blanco 

China no sólo es un país emergente; hacia 2020, o poco después, puede comenzar a ser la mayor 
potencia económica del planeta. La economía mundial será, en ese momento, otra. Brasil, país 
emergente, más que Rusia o India, alcanzará un lugar relevante en ese nuevo mundo. 

Brasil ocupará ese lugar no por algún sino carioca o alguna inercia histórica. Ni siquiera por el inmenso 
volumen de sus recursos naturales. Será así porque tiene claridad del futuro, del mundo y del propio, y 
por las decisiones que ha estado tomando para conseguir lo quiere ser. Pero anotemos que una clave 
absolutamente decisiva son sus decisiones educativas. 

En marzo pasado, en un acto político con agenda educativa, Dilma Rousseff anunció que este año se 
alcanzaba la cifra de unos 350 mil nuevos ingresantes a las mil 321 instituciones de educación 
superior, dato altamente significativo en un país que había estado viviendo un régimen educativo 
despiadadamente elitista. A su vez, también anunció la entrega de la beca número un millón por 
conducto del Programa ProUni. Dilma dijo entonces que ese acto simbolizaba “un hito en la historia 
reciente del país, reafirmado el compromiso con la prioridad en la educación”. 

Durante la gestión de Lula, el sistema universitario entró en una profunda transformación. De 2002 a 
2011, el presupuesto educativo nacional subió de 2.5 al 5.2 por ciento del PIB brasileño. 

En lo que refiere a educación superior, implicó la apertura de 14 universidades federales; la creación 
del programa ProUni, que otorga becas a sectores de bajos recursos, y la aplicación de planes de 
financiamiento para matrículas universitarias. Así, en la actualidad, Brasil cuenta con 278 
universidades y 2 mil 99 instituciones privadas, de acuerdo al Censo de Educación Superior de 2010. 
De hecho, la matrícula de ingresantes a las instituciones universitarias se duplicó, pasando de un 
millón en 2001 a 2 millones en 2010. Este crecimiento implicó que la matrícula universitaria alcanzara 6 
millones en 2011, duplicando la cantidad de estudiantes, que eran 3.1 millones en 2001. 

Los cambios no se restringen al nivel de grado. Al duplicarse el nivel de graduados universitarios, que 
en 2002 alcanzaba 390 mil al año, en 2011 se graduaron cerca de 970 mil estudiantes, lo que implicó 
una fuerte demanda en el sistema de posgrado, que alcanza los 173 mil ingresantes matriculados. 
Para el nivel de posgrado, el gobierno otorgó 75 mil becas. Para 2012 la cuota de 75 mil becas se 
repitió, para ingresar en posgrados de Estados Unidos, Europa y Asia. Brasil quiere desarrollarse en 
serio. 
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Junto con la expansión de los parques tecnológicos de investigación aplicada en una gran diversidad 
de líneas productivas (entre las que sobresale la aeronáutica), estas decisiones ya han tenido múltiples 
impactos en el desarrollo socioeconómico de Brasil, y está a la vista que en pocos años dichos 
impactos se multiplicarán. 

El acelerado crecimiento del sector educativo es más que obvio, y a dos años de terminado el Proceso 
de Bolonia en la Unión Europea, que ha significado probablemente el proceso de reforma de la 
educación superior de mayor calado en la historia, Brasil está comenzando a pensar que la reforma de 
sus respectivos paradigmas multiplicarían la eficiencia de las sagaces decisiones educativas que ha 
instrumentado, y tiene más claro que nunca que no sólo ha abierto significativamente el mundo de las 
oportunidades para los jóvenes brasileños, sino que una buena educación general a lo ancho y a lo 
alto del sistema multiplica la productividad de la sociedad como conjunto. 

Comienza en México un nuevo gobierno, y hay una nueva oportunidad para el país, si piensa en 
grande sobre la educación. Por ahora no sabemos el grado de comprensión del presidente electo 
sobre la madre de todas las reformas, que es la reforma educativa. Cuenta EPN con la síntesis del 
documento Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e innovación, que es una excelente 
plataforma para un relanzamiento del país apoyado estratégicamente en lo único que puede apoyarse: 
una sociedad informada y educada. Cuenta con un operador para procesar las grandes decisiones que 
requerimos en materia de educación superior, ciencia, tecnología e innovación, que es Francisco 
Bolívar Zapata, científico de vuelos muy altos. 

Una secretaría de educación superior, ciencia, tecnología e innovación, estaría en la posibilidad de 
convocar a una reflexión concentrada en nuestro estado de cosas, y en las políticas públicas que nos 
urge resolver en todos los ámbitos de la vida social. 

La OCDE ha hecho un estudio comparativo internacional sobre el número de horas que cada 
trabajador labora durante un año. Mientras en México la cifra es 2 mil 250 horas, en países como 
Finlandia es de mil 684 horas, Reino Unido mil 625, Austria mil 600, Dinamarca mil 543, Francia mil 
476 horas. Somos quienes más trabajamos, pero nuestra productividad social es paupérrima. Es hora, 
muy en serio, de ponernos a estudiar. Así podremos, a la vez, reducir nuestro déficit de ciudadanía. 
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Ciudad Perdida 

UACM: ¿nuevas elecciones? 

El problema es otro 

Signos y señales en sesión del TEDF 

Miguel Ángel Velázquez 

 
La única solución que se halló para dar fin al conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México, más que una respuesta al problema parece otra vuelta a la noria. El próximo jueves se dará a 
conocer que las partes acordaron ir a una nueva elección de consejeros de la casa de estudios. 

Decimos que el desenlace que se hará público no parece el adecuado, por dos razones de fondo. La 
primera es que la elección se realizó y fueron las autoridades de la escuela las que desconocieron la 
voluntad de los votantes que, como ya se ha dicho, definió en la elección que el consejo universitario 
estuviera compuesto por gente no afín a las rectora, la señora Orozco. 

De esa manera, ir a una nueva elección no garantiza que esta vez las autoridades acepten su derrota, 
ni tampoco que los estudiantes, y en general quienes vayan a sufragar, se conformen con un resultado 
que se dé en favor de la señora Orozco, y así el problema podrá alargarse artificialmente durante el 
tiempo que sea. 

Lo que sucede, o lo que no se quiere entender, es que el problema en la UACM es la rectora. Ya hubo 
elecciones, fueron limpias y la gente ya había decidido, pero ahora se trata, según parece, de proteger 
a cualquier precio a la señora Orozco con una nueva ronda electoral que le permitirá recomponer sus 
cuadros, y hasta poner dos o tres trampas al elector, como acostumbra, para ver si le alcanza para 
ganar el consejo. 

Así pues, el conflicto, aunque se llene de buenas voluntades, no acaba de tener un final que permita a 
esa casa de estudios seguir en la línea que se trazó desde su fundación. Qué mala suerte. 

 
 


